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1. СМИ о Таймыре 
 

«Нигде в мире такого нет»: туристы оценили красоту Таймыра 
Туристы-блогеры оценили красоты Таймыра. Путешественники побывали в стойбище 

оленеводов «Харп». О визите рассказали журналисты «Вести – Ямал».  
Чтобы добраться до стойбища, нужно около двух часов ехать по заледеневшей пустыне. 

Коренные северяне встретили гостей хлебосольно: сразу угостили арктическим деликатесом 
– строганиной из енисейской рыбы. А затем дали мастер-класс, как правильно ее 
приготовить. 

Путешественники с интересом наблюдали за жизнью стойбища – как оленеводы пасут 
тысячное стадо рогатых, готовят пищу, занимаются бытом. Блогеры смогли покормить 
оленей, сделать фото с ними и покататься на оленьей упряжке. 

«Таймыр может заинтересовать тем, что это Север. Особенно если приехать сюда 
именно зимой, прочувствовать, как здесь живут люди, посмотреть архитектуру, поесть 
строганины, оленины, поговорить с местными людьми, проехать по Енисею по зимнику, 
увидеть своими глазами тундру», – поделился блогер Артем Каширин. 

Многие путешественники уже бывали на Таймыре и с удовольствием возвращаются 
сюда вновь. Московский блогер Юлия Лобастова приехала на полуостров уже в четвертый 
раз и снова испытывает восторг: «Потому что сюда приезжаешь – здесь особая атмосфера, 
ну нигде в мире такого нет. Я достаточно много где была, и Север – это прям круто». 

Оленеводы очень заинтересованы в этнотуризме и всегда рады гостям. Их визиты 
приносят дополнительный доход. Как говорит гид Елена Евай, единственная проблема – 
транспортировка: стойбища находятся далеко.   

С каждым годом поток туристов на Таймыр только увеличивается. В 2020-м сюда 
приехали 5600 человек, а в 2021-м – 9600 путешественников. 

В этом году Таймыр ожидает не менее 11 тысяч гостей. Представители северной 
туриндустрии уверены, что, несмотря на труднодоступность, спрос на Арктику будет всегда. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В апреле свое 15-летие отмечает Заполярный транспортный филиал. ЗТФ является 
правопреемником Дудинского морского порта, который отпразднует в этом году свое 85-
летие. 

Заполярному транспортному филиалу исполнилось 15 лет. Мощный рывок 
модернизации и повышения производительности предприятия пришелся на последние годы.  

В 1920-е годы в станке Дудинка было всего несколько домов. В четырех располагались 
фактории для скупки пушнины. Четыре других занимали купцы, главным «бизнесом» которых 
был отпуск коренным жителям Таймыра товаров в кредит и обмен песцовых шкурок на водку. 
Два песца стоимостью 25 рублей каждый шли за «поллитру» ценой 50 копеек. В Дудинке жил 
знаменитый путешественник и промысловик Никифор Бегичев, а добраться сюда по Енисею 
можно было на пароходах мощностью 600 лошадиных сил летом и на гужевом транспорте 
зимой. Завозы товаров для жителей в навигацию имели скромные масштабы. 

Причалы порта оживись и увидели сотни людей в 1935 году, когда на берег высадились 
первые строители Норильского комбината – заключенные исправительно-трудового лагеря. 
Дудинка стала местом перевалки грузов для Норильска – стройматериалов, оборудования, 
продуктов и товаров для населения. В навигацию 1936 года грузооборот порта составил 50 
тысяч тонн. 

На эти же причалы в начале Великой Отечественной войны прибыло эвакуированное 
оборудование и сотрудники комбината «Североникель», получившие в 1942 году первый 
электролитный никель. 

Официальной датой основания Дудинского морского порта считается 3 ноября 1937 
года. В этот день он был выделен как самостоятельная единица в составе Дудинской 
товарной экспедиции транспортного отделения Норильского комбината. Порт по праву 
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считается уникальным. Это самый северный международный морской порт России и 
единственный в мире, где причалы затапливаются во время весеннего паводка и требуется 
полная эвакуация портальных кранов, а также демонтаж всех инженерно-технических 
сооружений. Восстанавливать портовое хозяйство дружно выходят все сотрудники ЗТФ.    

Дудинский порт наращивал свои обороты одновременно со строительством и 
дальнейшим развитием горно-металлургического комбината в Норильске. В 1970 году, когда 
строительство рудников и жилых зданий Талнаха, Надеждинского завода потребовало 
дополнительного оборудования и материалов, встал вопрос круглогодичной работы по 
Севморпути. По решению правительства необходимо было увеличить выпуск стратегических 
металлов на Норильском комбинате вдвое. 

…1 апреля 2007 года решением совета директоров «Норильского никеля» был создан 
Заполярный транспортный филиал компании. В него вошли Дудинский морской порт, 
Дудинское автотранспортное предприятие и Предприятие по обслуживанию контейнерных 
перевозок. ЗТФ является правопреемником порта и в этом году отметит свой главный 
большой юбилей – 85 лет. 

Период последних 15 лет стал для порта временем глобальной модернизации и 
обновления. Здесь имеются технические возможности для приема морских судов с осадкой 
до десяти метров, перевалки крупногабаритных и тяжеловесных грузов (свыше 200 тонн) 
через причалы и в рейдовых условиях. 

ЗТФ знаменит своими династиями, многие из которых ведут отчет с года основания 
Дудинского порта. Предприятие прославилось самым высоким уровнем вакцинации (96 
процентов сотрудников) не только в России, но, возможно, и во всем мире. По словам 
руководителя ЗТФ Александра Новакова, в 2022 году ожидается существенное увеличение 
грузооборота, с превышением отметки в четыре миллиона тонн. 

«Северный город» 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

В Норильске вновь пройдет форум социальных технологий «Город – это мы!» 
В Норильске состоится ежегодный форум социальных технологий «Город – это мы!», 

восьмой по счету. В этот раз участников мероприятия ждут три тематических трека: «Люди», 
«Среда для жизни» и «Технологии». 

Хедлайнер форума – российский политолог и публицист Екатерина Шульман. В треке 
«Люди» она расскажет об обществе в условиях турбулентности, о трендах и тенденциях, 
профессиональных и личных стратегиях. 

Также на форуме выступят дизайнер и директор Центра прототипирования высокой 
сложности «Кинетика» Владимир Пирожков, социолог, основатель Центра социального 
проектирования «Платформа» Алексей Фирсов, вице-президент, директор по развитию 
городской среды фонда «Сколково» Елена Зеленцова и другие спикеры. 

16 апреля в креативном пространстве Агентства развития Норильска (АРН) состоится 
футуристический хакатон «Норильск на карте мира», где горожане смогут обменяться 
опытом, поделиться своим видением развития города, проектами и идеями. Норильчане 
узнают, как улучшить свой город и создать собственный полезный и социально значимый 
проект. Эксперты поделятся опытом и расскажут об актуальных трендах современной 
реальности, профессиональных и личных стратегиях. 

Принять участие в форуме можно в разных форматах. Офлайн – 15 апреля в 
спорткомплексе «Айка», а 16 апреля – в креативном пространстве АРН на Комсомольской, 
33а. Онлайн к мероприятию можно присоединиться из любой точки мира. Трансляции форума 
будут доступны по персональной ссылке после его проведения. 

«Таймырский телеграф» 
 

Норильчанам скорректировали плату за отопление квартир 
 В платежных документах за март 2022 года норильчане увидели перерасчет платы за 

отопление. У одних эти суммы положительные, у других, наоборот, отрицательные. 
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Разъяснения «Северный город» получил у специалистов Норильско-Таймырской 
энергетической компании (НТЭК).  

В соответствии с российскими Правилами предоставления коммунальных услуг плата за 
отопление берется либо в течение только отопительного периода либо ежемесячно в течение 
календарного года. Для территории Норильского промрайона решением краевого 
правительства принят второй способ. Поэтому весь 2021 год к оплате отопления 
предъявляли одинаковую величину, определенную на основании данных предшествующего 
2020 года.   

Рассмотрим на примере. Если многоквартирный дом в 2020 году не был оборудован 
общедомовым прибором учета (ОДПУ), то ежемесячная плата определялась как 1/12 от 
объема нормативного потребления в отопительный период. Если же общедомовой счетчик 
функционировал, то ежемесячный платеж определялся как 1/12 от фактического объема за 
2020 год, зафиксированного по показаниям ОДПУ. Общедомовые приборы учета 
обслуживаются управляющими компаниями, их специалисты и фиксируют показания.  

При таком способе оплаты в течение первого квартала 2022 года поставщик 
энергоресурсов НТЭК обязан произвести корректировку размера платы за отопление на 
фактические объемы, определенные по фактическим показаниям приборов за 2021 год. То 
есть отнять от фактического объема, определенного по показаниям ОДПУ, величину, уже 
выставленную ранее в платежных документах за 12 месяцев 2021 года. Полученная разница 
и есть величина перерасчета, которая может быть как положительной, так и отрицательной. 
Положительная влечет за собой доначисление за коммунальную услугу по отоплению, а 
отрицательная – уменьшение размера платы.  

В НТЭК отметили, что нынешняя корректировка в совокупности выполнена в сторону 
увеличения платы за отопление на сумму 40,5 миллиона рублей, в отличие от прошлого года, 
когда совокупная величина перерасчета была в сторону уменьшения размера платы за 
отопление более чем на 81 миллион рублей.  

Основная причина положительного перерасчета по отоплению в 2022 году связана с тем, 
что в 2021-м общедомовые приборы учета, установленные в многоквартирных домах, не 
были своевременно поверены, и в течение 2021 года дома постепенно переходили на 
фактический нормативный расчет. Во многих жилых зданиях среднемесячный объем, 
рассчитанный за 2020 год по общедомовым приборам учета, который начислялся 
потребителям весь 2021 год, меньше, чем утвержденный уполномоченными органами 
норматив потребления по отоплению. Также сказались холодные месяцы в 2021 году – 
январь, февраль, март, когда среднесуточная температура держалась на отметке в минус 
40,13 градуса. 

Результаты выполненных корректировок отражены в платежных документах за март 
2022 года в графе «Перерасчеты». 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Александр Усс обсудил с предпринимателями края перспективы импортозамещения 
Тридцать предприятий готовы открыть на территории края импортозамещающие 

производства. Перспективы новых производств с руководителями компаний сегодня обсудил 
Губернатор Александр Усс. 

По инициативе регионального агентства развития малого и среднего 
предпринимательства краевые предприятия представили свои предложения по развитию 
новых направлений, включающих 80 товарных позиций, в том числе по производству изделий 
из полимеров, стройматериалов и мебели, бытовой и промышленной химии, легкой 
промышленности, ИТ-продуктов и высокотехнологичного оборудования. 

Глава региона подчеркнул, что беспрецедентное санкционное давление, с которым 
столкнулась наша страна, открывает новые возможности для бизнеса. И сейчас краевые 
предприятия получили уникальную возможность кратно нарастить объемы производства, в 
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короткие сроки наладить выпуск новой продукции и оперативно занять 
высвобождающиеся ниши. 

Предприниматели рассказали Александру Уссу о готовности работать и вызовах в 
условиях санкционных ограничений. Губернатор отметил, что для поддержки малых и 
средних предприятий в крае приняли первый пакет мер поддержки, ввели отсрочку 
практически по всем налогам до сентября, чтобы они могли пустить в оборот свободные 
средства. Один из основных вызовов, с которыми столкнулись организации, – это рост 
ключевой ставки и, как следствие, недоступность кредитных ресурсов. Александр Усс принял 
решение об увеличении объема создаваемого в крае фонда развития промышленности до 1 
млрд рублей. Предприятия скоро смогут получить льготные кредиты по низким ставкам. 

Кроме этого, в крае разрабатываются второй пакет мер поддержки для МСП и 
дополнительные меры поддержки внешнеэкономической деятельности. В планах - бизнес-
миссии и участие в международных выставках в странах Юго-Восточной Азии и Ближнего 
Востока. 

Участники встречи озвучили несколько десятков предложений в адрес краевых властей 
по возможной поддержке развития проектов в самых разных областях. Многие касались 
финансирования. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Что касается источников 
финансирования и поддержки ваших проектов, то они понятны. Это и, возможно, 
возвращение механизмов краевых госгарантий, с оценкой перспективности и 
востребованности проектов. Во-вторых, это федеральный и краевой фонды развития 
промышленности. В третьих, в рамках взаимодействия с крупными компаниями - привлечение 
их финансовых средств с предоставлением информации о том, что это пойдет на пользу им. 
Большое вам спасибо за то, что вы есть. Учитывая, что кризис – это возможности, общими 
усилиями мы постараемся прийти к конкретным, практически значимым результатам». 

Красноярский край 
 

Новые меры поддержки: в крае введут пониженные ставки по налогам отдельным 
категориям МСП 

Губернатор Красноярского края сегодня согласовал важное для всего 
предпринимательского сообщества решение в рамках очередного пакета мер поддержки – 
установление пониженных ставок по налогам отдельным категориям МСП, работающим по 
упрощенной системе налогообложения. 

Соответствующие предложения озвучены Правительством региона и уже в ближайшие 
несколько дней будут внесены в Законодательное Собрание края. Перечень видов 
деятельности, в отношении которых могут быть применены пониженные ставки, сформирован 
Правительством края. В него включены отрасли, уже признанные пострадавшими на 
федеральном уровне. В крае это около 10 тысяч организаций и предпринимателей. 

Также Правительством края предложено еще расширить этот перечень, включив туда 
отрасли, пострадавшие в нашем регионе. Такой анализ уже проведен в рамках работы 
отраслевой межведомственной комиссии. Это еще порядка 7 тысяч организаций, в первую 
очередь социальной сферы – здравоохранение, образование, представители рекламного и 
полиграфического комплекса, информационных технологий. 

Красноярский край 
 
Роспотребнадзор: «Ношение масок в медучреждениях Красноярского края остается 
обязательным» 

Несмотря на отмену обязательного масочного режима, в медицинских организациях 
жители Красноярского края и персонал должны продолжать соблюдать 
противоэпидемический режим. Об этом заявили в Управлении Роспотребнадзора. 

Выдержка из письма ведомства опубликована на сайте Красноярской краевой 
клинической больницы: «С целью предупреждения внутрибольничного инфицирования 
пациентов и персонала медицинских организаций края пациентам при посещении лечебно-
профилактического учреждения и медицинским работникам, в том числе, обособленных 
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подразделений с малым количеством персонала необходимо продолжить ношение 
средств индивидуальной защиты органов дыхания (масок).» 

Требование об обязательном ношении масок пациентами, посетителями и персоналом 
поликлиники и стационара краевой больницы будет действовать до его официальной отмены. 

newslab 
 

Цены выросли, спрос сократился: что происходит с рынком вторички в Красноярске 
За 1 квартал 2022 года цены на вторичном рынке жилья в Красноярске выросли на 6%, 

при этом спрос сократился на 11%. Теперь квадратный метр жилья на вторичке стоит 84 500 
руб. 

Как рассказали аналитики «Авито Недвижимость», на российский вторичный рынок 
повлияли несколько разнонаправленных факторов, особенно нестабильная экономическая 
ситуация. 

Так, одни собственники передумали продавать квартиры, другие, наоборот, постарались 
поскорее закрыть сделки, чтобы успеть вложить деньги в новостройки по согласованной 
ипотечной ставке. С учётом того, что льготная ипотека на новостройки подорожала на 12%, 
говорить о том, как будет вести себя рынок вторичного жилья, затруднительно, — отмечают 
эксперты. Это во многом будет зависеть от цен. 

По мнению аналитиков, конкуренция за новостройки и льготную ипотеку вырастет, при 
этом станет меньше покупателей, которые берут ипотечные кредиты на жилье во вторичке. 

Также эксперты допускают, что на вторичном рынке может возникнуть отложенный 
спрос, однако он реализуется, если банки предложат более выгодную ипотеку. 

Ранее DK.RU рассказывал, что после повышения ключевой ставки ЦБ принято решение 
повысить и ставку по льготной ипотеке с 7% до 12%. При этом лимиты госпрограммы будут 
расширены. 

Деловой квартал 
 

5. СМИ о России 
 

Рачительный экспорт и обоюдоострая национализация. Путин выступил на совещании 
по АПК 

Россия будет рачительнее относиться к экспорту продовольствия, особенно в страны, 
которые проводят по отношению к ней недружественную политику, заявил во вторник 
президент Владимир Путин на совещании по поддержке агропромышленного комплекса. 

По его словам, Москва может обеспечить на внутреннем рынке более низкие цены на 
продукты, чем в мире, и должна вывести сельское хозяйство на опережающие темпы роста - 
выше 3% в год. ТАСС собрал ключевые заявления главы государства. 

О ситуации на мировом рынке 
"Положение дел на глобальном рынке продовольствия за последние два года заметно 

осложнилось. <...> Ошибки в экономической, энергетической, продовольственной политике 
развитых стран привели к резкому росту цен на продукты питания во всем мире еще два года 
назад". 

"Целый ряд стран, в том числе и европейских, в результате своей собственной политики 
уже столкнулись и со скачками цен, и в Штатах то же самое происходит, и с дефицитом 
продовольствия. <...> Эти проблемы наши партнеры так называемые попытаются, что 
называется, экспортировать и к нам, в Россию". 

В последние недели ситуация усугубляется: против Москвы вводятся новые санкции, 
поставки удобрений из России и Белоруссии блокируются, притом, что их производство на 
Западе сокращается, в том числе из-за высоких цен на газ. Ранее глава Минпромторга РФ 
Денис Мантуров говорил, что Россия может переориентировать поставки, если сохранятся 
проблемы с логистикой. 

В будущем положение в мире может ухудшиться из-за нехватки удобрений и попыток 
развитых стран "перекупить, перетянуть на себя потоки продовольствия", которыми они 
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"неизбежно обострят дефицит продуктов питания в беднейших регионах мира, 
подстегнут новые волны миграции и в целом загонят мировые цены на продукты питания еще 
выше". 

Об экспорте продовольствия и удобрений 
"Понятно, что в текущем году на фоне глобального дефицита продовольствия нам 

предстоит рачительнее относиться к поставкам продовольствия за рубеж, а именно - 
внимательно отслеживать параметры такого экспорта в страны, которые ведут по отношению 
к нам явно враждебную политику". 

Россия пока не планирует переходить к лицензированию экспорта удобрений, но это не 
значит, что "точку <...> поставили навсегда": "Давайте еще подумаем, но пока ничего менять 
не будем". 

"У нас нет никакого желания наносить кому-то ущерб, ни в коем случае. <...> Это 
[удобрения] дефицит сегодня, дефицит будут брать. <...> С голода никто не хочет умирать". 

О положении на внутреннем рынке 
При этом ситуация в самой России не вызывает тревоги: "По основным группам 

продовольствия наш внутренний рынок полностью обеспечен <...> собственным 
производством, а по некоторым товарам, например, подсолнечному маслу, зерну, мощности 
отечественных предприятий покрывают спрос с избытком". 

Более того, "выросшие объемы производства позволяют <...> обеспечить цены на 
продукты питания внутри России ниже, чем на мировом рынке". 

О задачах аграриев 
Сейчас отрасль должна минимизировать негативные внешние эффекты для россиян и 

увеличить поставки на внутренний рынок качественных и доступных продуктов, "это ключевая 
задача на текущий год". На поддержку аграриев дополнительно выделят не менее 153 млрд 
рублей. 

Темпы роста сельского хозяйства и обеспечивающих отраслей промышленности уже в 
ближайшие годы должны стать опережающими - выше 3% в год, причем это "вполне 
реальные, обоснованные ориентиры". 

Об импортозамещении 
Кроме того, необходимо сокращать зависимость от закупок за рубежом "по всей цепочке, 

что называется, от поля до прилавка", в первую очередь от импортных семян и племенной 
продукции, витаминов и кормовых добавок, средств защиты растений: "Здесь нужно 
поставить четкие ориентиры по импортозамещению и настойчиво их добиваться уже в самое 
ближайшее время". 

В частности, в этом году власти выделят как минимум 5 млрд рублей на поддержку 
семеноводческих и селекционных центров и должны существенно увеличить отечественное 
производство сельскохозяйственной техники, пищевого оборудования и компонентов для 
строительства рыбопромысловых судов, "причем сделать это нужно, не затягивая, а 
быстрым, динамичным темпом". 

О корректировке стратегии 
Стратегия развития агропромышленного и рыбохозяйственного комплекса, принятая в 

2020 году, нуждается в корректировке - необходимо "уточнить ее целевые индикаторы и 
сроки, предусмотреть исчерпывающий набор мер государственной поддержки и необходимый 
объем бюджетных средств". Документ следует обновить до 1 июля. 

О давлении в энергетике 
"Ситуация в энергетической сфере ухудшается в результате нерыночных, грубых мер, в 

том числе административного давления на нашу компанию "Газпром" в некоторых 
европейских странах. Мы наблюдаем очередную попытку наших партнеров переложить свои 
собственные ошибки в сфере экономики, энергетики на Россию и решать возникающие в этой 
связи вопросы и проблемы опять за наш счет". 

При этом некоторые официальные лица на Западе призывают к национализации 
российских энергетических активов за рубежом: "Ну так мы далеко зайдем. Пусть никто не 
забывает, что это обоюдоострое оружие". 

ТАСС 
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ФНС и МВД усилят контроль за валютными спекулянтами 
ФНС поручила терорганам вместе с МВД заняться выявлением валютных спекулянтов, 

чтобы прекратить куплю-продажу валюты в обход банков. 
РБК указывает как источник письмо ЦА ФНС от 23 марта. В нем указывается, что 

иностранную валюту продают с рук в соцсетях, тг-каналах, на различных площадках в 
интернете, что в нынешних условиях угрожает устойчивости рубля и стабильности 
внутреннего валютного рынка. В последнее время случаи спекуляции участились, в связи с 
чем налоговые органы должны обратить на них особое внимание. Уточняется, что служба 
постоянно мониторит эти операции, в том числе совместно с МВД. 

Вести 
 

Президентский закон о гражданстве позволит увеличить выдачу паспортов на 20–30% 
в год 

Госдума приняла в первом чтении президентский законопроект о гражданстве. За него 
проголосовало 418 депутатов всех пяти думских фракций. В Думе закон представила 
начальник Главного управления по вопросам миграции МВД Валентина Казакова. По ее 
словам, основной задачей законопроекта является создание благоприятных условий для 
переселения в Россию. Она отметила, что в тексте законопроекта нет закрепленных терминов 
«соотечественники» и «репатриация», но это не означает, что в нем нет положений, которые 
позволяют получить гражданство России в упрощенном порядке тем, кто имеет историческую, 
родственную или иную связь с Россией, в частности тем, у кого близкие родственники живут в 
России. 

У депутатов было много вопросов к Казаковой по законопроекту. В частности, Нину 
Останину (КПРФ) и Татьяну Буцкую «(Единая Россия») интересовало, почему появляется 
норма о возможном прекращении гражданства усыновленных иностранными гражданами 
детей. Казакова сказала, что сначала этот вопрос будет рассматриваться на комиссии по 
вопросам гражданства и решение будет приниматься при наличии у ребенка гражданства 
иностранного государства, что является защитой прав ребенка. На вопросы Алексея Канаева 
и Эльвиры Аиткуловой (оба «Единая Россия») о том, насколько новый закон увеличит число 
потенциальных кандидатов на гражданство, Казакова ответила, что в прошлом году 
гражданство России получило 735 000 человек, а новый закон позволит увеличить эту цифру 
на 20–30%. 

Депутат Константин Затулин («Единая Россия») интересовался, почему из закона 
исключается положение об упрощенном порядке получения гражданства гражданами 
Украины, учитывая текущие события: «Разве вы не понимаете, что немедленно будет 
использовано для дискредитации нашего отношения к гражданам Украины». Сейчас по 
закону граждане Украины, Казахстана, Молдавии и Белоруссии, проживающие в России, 
могут получить гражданство в упрощенном порядке. На это Казакова сказала, что сейчас 
готовится указ президента, который сможет определять категорию лиц для возможности 
получения гражданства России в гуманитарных целях – это как раз граждане этих четырех 
стран. Позже Затулин, выступая с трибуны, заявил, что с 2014 г. без статуса в России 
находится 1 млн граждан Украины. «Это же определенный вердикт тому, как быстро мы 
решаем эти вопросы», – убежден он. Поэтому он считает необходимым вернуть эту норму в 
законопроект. Ранее Затулин критиковал некоторые нормы законопроекта – в частности, он 
предлагал прописать в законе понятие «соотечественник», которое есть в Конституции. 
Затулин хотел, чтобы Дума приняла постановление о том, чтобы ко второму чтению 
законопроект был скорректирован, однако, как сказал он «Ведомостям», проект 
постановления не был поддержан комитетом по делам СНГ. 

Депутат Дмитрий Вяткин («Единая Россия») с трибуны напомнил, что в действующий 
закон о гражданстве вносилось множество изменений, однако он не поддержал идею коллег 
«раздавать российские паспорта»: «Подумайте, пожалуйста, коллеги, сколько сейчас 
российских граждан с российскими паспортами воюют против нашей армии и сил 
спецоперации в ДНР, ЛНР и на Украине?» 
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Президент внес в Госдуму законопроект о гражданстве в конце декабря 2021 г. 
Законопроект предусматривает сокращение числа требований более чем к 20 категориям лиц 
при получении ими гражданства России – это граждане бывшего СССР, их дети, участники 
госпрограммы по оказанию содействия добровольному переселению в Россию, а также те, 
кто имеет близких родственников – россиян и имел родственников, постоянно проживавших в 
Российской империи или СССР. Чтобы исключить практику заключения фиктивных браков 
между россиянами и иностранными гражданами для получения гражданства России, 
упрощенное получение гражданства возможно, только если в браке у них есть общий 
ребенок. Законопроект вводит институт прекращения гражданства России вместо отмены 
решений по вопросам гражданства. Президент принимает решения о прекращении 
гражданства детей, которые находятся под опекой или усыновлены иностранными 
гражданами. В пояснительной записке к законопроекту говорится, что с начала действия 
прошлого закона о гражданстве в 2002 г. российское гражданство получило более 7,3 млн 
человек. 

Ведомости 
 

В России стало меньше "вертолетных" социальных пособий 
Правительство РФ ввело систему оценки материального положения граждан, которые 

претендуют на социальные выплаты. Из-за новых критериев «нуждаемости» и требования 
ненулевых доходов доля семей с детьми от 3 до 7 лет, получающих выплаты, сократилась в 
1,6 раза, отмечают ученые. Накануне отчета правительства в Госдуме Минтруд внес 
очередные изменения в оценку нуждаемости. Ранее аудиторы Счетной палаты 
прогнозировали, что при таком подходе около 30% малоимущих россиян с детьми не смогут 
претендовать на получение пособия. 

В ближайший четверг правительству РФ предстоит отчет перед Госдумой за результаты 
работы в 2021 году. Для Министерства труда и социальной защиты этот период стал началом 
массового внедрения дополнительных критериев для получения социальных пособий. 

С 1 апреля прошлого года пособия на детей от 3 до 7 лет, ежемесячное пособие для 
одиноких родителей детей от 8 до 17 лет, а также беременным женщинам, вставшим на учет 
на ранних месяцах, выдаются только с учетом материального положения семей: их доход в 
расчете на душу должен не превышать прожиточного минимума. При этом было введено 
правило «ненулевых доходов»: хотя бы один член семьи должен получать зарплату или 
доход от предпринимательства или самозанятости, пенсию, стипендию. Такой 
дополнительный критерий затрудняет получение пособий для нескольких категорий семей. 
Так, например, если семья живет только за счет серых доходов от сдачи в аренду 
недвижимости, то ее доход считается нулевым и выплату на детей от 3 до 7 лет такой семье 
не назначат. 

Введение дополнительных критериев привело к вполне ожидаемым изменениям – число 
получателей пособий, естественно, сократилось. Об этом эффекте предупреждали еще в 
прошлом году в Счетной палате. Если с октября 2020 по май 2021-го доля семей с детьми от 
3 до 7 лет, охваченных ежемесячными выплатами на детей этого возраста из малоимущих 
семей, увеличилась практически в два раза (с 19% до 36%), то после введения в начале 
апреля 2022-го новых критериев нуждаемости доля таких семей сократилась в 1,6 раза – с 
36% в мае до 22% в октябре 2021-го, пишут в своем докладе ученые из Российской академии 
народного хозяйства и государственной службы (РАНХиГС). 

Охват выплатами наиболее значительно (в 1,8 раза, с 50% до 28%) снизился среди 
семей, имеющих в своем составе безработных. Доля получателей выплат снизилась и среди 
многодетных семей, правда в более скромных размерах, «лишь» в 1,2 раза (с 51% до 38%). 

«Критерии нуждаемости были задуманы, чтобы исключить из числа получающих пособия 
тех, кто реально в этом не нуждался. И тех, кто предоставлял ложную информацию, имея на 
самом деле какие-то «серые» доходы. Цель благородная – чтобы богатые не получали 
выплаты от государства. «Но реализация нового подхода столкнулась со сложностями, 
основная из которых – учет имущества (недвижимости, земли, машин) при определении 
нуждаемости семьи», – сказала «НГ» соавтор доклада, ведущий научный сотрудник РАНХиГС 
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Елена Гришина. – У нас этот учет идет в штуках, независимо от качества имущества, 
тогда как в международной практике оценивается его стоимость, что позволяет более точно 
оценивать «богатство» семьи». 

Снижение доли семей с детьми, получающих выплаты, эксперт связывает также с 
отсутствием в законодательстве четкости применения правила ненулевых доходов. «Если 
Минтруд говорит о том, что заявителю необходимо иметь хотя бы один месяц трудовых 
доходов в течение года, то на практике службы соцзащиты могут требовать наличие доходов 
за более длительный период. Кроме того, при оценке нуждаемости учитываются доходы 
семьи за последние 12 месяцев, предшествующих 4 месяцам перед обращением за 
пособием. Получается, что если родители потеряли трудовой доход, например, два месяца 
назад, то это не будет учтено при оценке доходов семьи. Это связано с тем, что у ФНС нет 
оперативных данных по трудовым доходам», – говорит эксперт. 

«Принципы социальной политики, связанные с усилением адресности и учетом 
нуждаемости, обсуждались с начала 2000-х и в 2021–2022 годах стали применяться на 
практике. Сначала – в отношении пособий на детей в возрасте от 3 до 7 лет, а с 1 апреля 
2022 – и на детей от 8 до 16 лет», – говорит аналитик Института комплексных стратегических 
исследований Елена Киселева. 

…К уважительным причинам отсутствия дохода власти относят статус безработного в 
течение шести месяцев, уход за ребенком до трех лет, очное обучение без стипендии, уход 
за инвалидами или пожилым человеком от 80 лет. С 1 апреля 2022 года правило нулевого 
дохода не применяется, если женщина была беременна. По новым правилам также не будет 
учитываться имущество, полностью приобретенное за счет средств целевой социальной 
поддержки. Теперь при расчете среднедушевого дохода семьи исключены материнский 
капитал, налоговые вычеты и социальное пособие на погребение. 

«Реализуя такой подход, государство показывает, что на небольшую помощь (от 50% 
детского прожиточного минимума, сейчас это порядка 6 тыс. руб. в месяц) могут 
претендовать только самые бедные семьи, а остальным нужно рассчитывать на себя, – 
продолжает Киселева. – И если есть трудности с заработком у родителей, то надо решать их 
не за счет детских пособий, а другими способами: через обращение в службу занятости, 
переобучение, переезд, заключение социального контракта». 

«К сожалению, – говорит эксперт, – в реальной жизни эти способы не всегда 
срабатывают. В итоге семьи, особенно те, чьи доходы и имущество совсем ненамного 
превышают установленные критерии, оказываются в сложном положении: они не могут 
претендовать на помощь государства, но и сами не имеют потенциала, чтобы как-то улучшить 
свое материальное положение». 

С 1 апреля семьям с низкими доходами начисляют выплату на детей от 8 до 17 лет. 
Установить такую выплату предложил президент Владимир Путин. Как разъяснял министр 
труда и социальной защиты Антон Котяков, размер выплаты будет ранжироваться и может 
составить 50%, 75% или 100% прожиточного минимума ребенка в регионе. По его словам, 
размер выплат будет колебаться в диапазоне от 6 до 12 тыс. руб., а пособие смогут получить 
родители более чем 5 млн детей. 

Независимая газета 
 

6. Разное 
 

Рыдай, Европа! Мишустин возвращает отечественный фондовый рынок русским 
Русский фондовый рынок ждёт полное переформатирование. Михаил Мишустин остался 

верен себе и, как истинный государственник, решил навести порядок на бирже. За последние 
десятилетия, увы, она превратилась в осиное гнездо иностранных спекулянтов и не 
приносила нашей экономике никакой пользы. Сейчас же станет хорошим дополнением 
реальному сектору. Русские компании прекратят торговаться на зарубежных биржах, а все 
ценные бумаги переведут в Россию. Саму Мосбиржу ждёт "русификация". Эффект очевиден – 
она станет гораздо более стабильной, чем раньше. 
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Правительство Михаила Мишустина подготовило законопроект, который станет 
поистине эпохальным в истории развития отечественного фондового рынка. Согласно 
задумке кабмина русские компании потеряют право размещать свои акции на иностранных 
биржах. Те, что ещё торгуются там, будут обязаны вернуть ценные бумаги в Россию. Вместе с 
тем денежной компенсации для иностранцев не предусмотрено. Единственный шанс для них 
сохранить свои акции – получить аналогичное число на Московской бирже. 

И здесь есть один немаловажный нюанс. После внесения правок в законодательство 
вывести дивиденды за рубеж уже нельзя. Скорее всего, в самое ближайшее время мы станем 
свидетелями деколонизации отечественного фондового рынка. Вряд ли у кого-то есть 
сомнения, что предложения Михаила Владимировича пройдут чтения в Государственной 
думе – у либеральных монетаристов опоры практически не осталось. 

Как мы дошли до жизни такой 
Напомним, как всё начиналось. Фондовый рынок нашей страны с самого начала 

представлял собой нечто несуразное. Он носил откровенно колониальный характер и был 
способом выколачивания прибыли из наших компаний. Политика Эльвиры Набиуллиной и 
руководства Центрального банка в целом привела к тому, что Мосбиржу фактически отдали 
иностранному капиталу. К концу прошлого полугодия зарубежные резиденты контролировали 
80,7% акций, находящихся в свободном обращении. При этом резиденты США и Канады – 
54%, Великобритании – 22%, стран-членов Европейского союза – 21%. Все остальные 
государства мира (включая таких гигантов, как Китай, Индия, Бразилия, Южная Корея, 
Турция) дали скромные 3%. Именно поэтому президент Соединённых Штатов Америки Джо 
Байден самоуверенно кичился тем, что политика его администрации привела, по сути, к краху 
фондового рынка России. 

Московская биржа закрыта уже целых две недели, потому что они знают, что в момент 
открытия может произойти обвал, – заявил 11 марта "сонный Джо". 

Кто бы мог подумать, что американцы воспользуются таким уязвимым положением 
отечественного финансового рынка! Злейшие враги нашей страны, вводившие уже не первый 
год всё новые и новые санкции, имели контроль над большинством ценных бумаг 
отечественных компаний. Впрочем, была у них и материальная заинтересованность, не стоит 
рассматривать данный факт исключительно через призму стратегии ЦРУ и МИ-6. Дело в том, 
что русский фондовый рынок всегда отличался высокой доходностью – дивиденды капали 
баснословные, если сравнивать с другими биржами. 

Кроме того, когда отечественные компании только вышли на торги, стоимость их акций 
являлась минимальной. Вышло так, что иностранные спекулянты скупили ценные бумаги за 
копейки, а с тех пор стоимость акций многократно выросла. Итог – западные хедж-фонды 
нехило нажились на экономике России. Ярчайший пример – ПАО "Газпром". По состоянию на 
31 декабря 2021 года, на иностранных биржах торговалось 16,16% акций энергетического 
монополиста. В отдельные годы данный показатель достигал рекордных 28% (к примеру, в 
2014-м). И ведь высокая стоимость "Газпрома" сформирована не бешеной пиар-кампанией, 
как, скажем, у той же "Теслы". Ценные бумаги фирмы покупали потому, что она реально чего-
то стоит, ведь русский природный газ греет всю Европу ("Теслу" же изредка видят на улицах 
европейских городов, это пустышка). 

В результате ежегодно в заграничные юрисдикции утекали десятки миллиардов рублей. 
При этом сами американцы, канадцы, британцы и прочие немцы ничего в развитие 
корпорации не вкладывали. Разве можно считать "вкладом" купленную в 2007 году за копейки 
акцию? При большом желании такую мизерную сумму могло выплатить государство, и 
дивиденды пошли бы в федеральный бюджет, а не западному инвестору. 

Что с того? 
Не было бы счастья, да несчастье помогло. Сейчас фондовый рынок проходит непростой 

процесс деколонизации. Для нас это важно так же, как в своё время для Египта 
национализация Суэцкого канала, без всякого преувеличения. Ещё в конце февраля 2022 
года Центральный банк заморозил все средства нерезидентов России по ценным бумагам. 
Продать акции иностранцы не могут. Таким образом, мы могли наблюдать, что было бы, если 
бы на Мосбирже торговали только наши граждане – тишина и умиротворение. Индекс 
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Московской биржи после минимумов вырос на 30-35% (учтём, что ни ЦБ, ни Министерство 
финансов скупкой ценных бумаг не занимались). Просто резиденты не склонны так 
паниковать и искусственно обваливать фондовый рынок. Секрет, как оказалось, прост. 

Нет, мы не закрываемся полностью от внешнего мира. Любой гражданин США, 
Европейского союза, Великобритании, Канады или Японии сможет прийти к нам на Мосбиржу 
и приобрести акцию. Только вряд ли он это захочет сделать. Дивиденды ведь будут 
выплачены в рублях, а вывести их за пределы России нельзя. Эпоха отечественного дикого 
капитализма клонится к завершению. Глобалистские фонды, ранее спокойно приходившие на 
наш рынок, скупавшие акции и получавшие роскошные дивиденды, попали впросак. Теперь с 
ними будет покончено, а фондовый рынок станет хорошим дополнением реальному сектору 
экономики. 

Царьград 
 

Итоги месяца санкций 
Прошло больше месяца с начала «беспрецедентных санкций», и уже можно делать 

первые промежуточные итоги относительно новой санкционной реальности. 
Как отмечают многие наши западные коллеги, нет ни одного случая в истории, чтобы 

санкции против той или иной страны приводили к ожидаемому результату. Ни одна страна за 
всю историю применения «санкций» не сменила в их результате ни свой политический строй, 
ни своих руководителей. 

Куба живёт под американскими санкциями (а если точнее, под тотальным эмбарго) более 
шестидесяти лет. Некоторые успели родиться, прожить жизнь и даже умереть – и всё это под 
санкциями. 

В случае России экономическая блокада вообще не имеет смысла. Как говорится 
«изоленты не хватит, чтобы нас изолировать». Чтобы в этом убедиться, достаточно 
посмотреть на карту – сравнить протяжённость нашей границы с «сифилизованной Европой» 
и протяжённость нашей границы со всеми остальными. 

Опять же, к антироссийским рестрикциям (санкции – это когда по решению ООН, всё 
остальное – «рестрикции») не присоединилось более 85% населения Земли. Агрессивной 
русофобией страдает ничтожное меньшинство жителей планеты (да и во многих странах, 
которые под давлением США и Британии вынужденно присоединились к санкциям, зачастую 
значительная часть населения занимает пророссийские или нейтральные позиции). 

Ну и по Маккиндеру с Хантингтоном, страны Римленда ничего не могут сделать странам 
Хартланда, потому что последних возможная морская блокада со стороны «стран моря» не 
пугает. Но нынешние западные, кхм, «стратеги» своих собственных классиков уже давно не 
читают. 

Итого, месяц непрерывных патетических заявлений, объявлений о новых и новых 
санкциях, громких уходов (и тихих возвращений) и бегства западных капиталов – и каков 
результат? 

1. После краткосрочного обвала на волне первоначальной паники рубль возвращается к 
прежним позициям и в перспективе возможно его дальнейшее укрепление. 

2. Значительные активы, ранее принадлежавшие иностранцам, скуплены государством 
за бесценок (очередная, четвёртая волна мягкой национализации, о которой так долго пишет 
большевик Роджерс). Для этого были выделены деньги из ФНБ, механизм «скидок» я уже 
ранее объяснял. 

3. Так называемые «олигархи», то есть наворовавшие в девяностые здесь и вывезшие 
украденное туда, теперь страдают (достаточно почитать стенания Фридмана и Авена), под 
молчаливое одобрение народа. Потому что их предупреждали, что «задолбётесь пыль 
глотать». Кто не послушал – сам себе злобный дурак. 

4. Слишком послушные западные компании, спешно свернувшие свою деятельность в 
России, потеряли наш рынок, куда сейчас заходят другие компании, не присоединившиеся к 
рестрикциям. Русофобия – это больно. «Я поддерживаю текущую ерунду», как оказывается, 
тоже. 
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5. Газовые хранилища в Германии пустые. В Чехии газа на месяц. Цены на газ 
растут, на европейском рынке чисто физически заместить можно только одну десятую 
российского газа (то есть примерно 4 из 40% общего объёма потребления газа). 

6. Цены на нефть тоже растут. Перед майским введением запрета на импорт российской 
нефти американские закупки её выросли почти в полтора раза. В мае ожидается очередной 
скачок цен. 

7. «Блумберг» с сожалением констатирует, что в этом году «несмотря на санкции» 
ожидается рост доходов от внешнеторговой деятельности России в полтора раза – 
дополнительно более чем на сто миллиардов долларов. На самом деле не «вопреки», а 
«благодаря» этим самым санкциям/рестрикциям. Но признать это им не хватает ни ума, ни 
смелости. 

8. Конфронтация Запада с Россией уже вызвала энергетический кризис в странах ЕС, 
Британии и США. И в ближайшей перспективе вызовет и серьёзный продовольственный 
кризис. Потому что удобрения дорожают, тепличные хозяйства при текущих ценах на энергию 
нерентабельны, в результате урожая будет меньше, а цены на него будут существенно выше. 

9. Во Франции в апреле пройдут выборы президента, и шансы переизбраться у Макрона 
весьма незначительны. А его конкуренты гораздо более пророссийские (настроенные на 
сотрудничество с Россией вместо конфронтации). В Сербии и Венгрии на выборах уже 
победили пророссийские силы. 

В целом санкции/рестрикции особого влияния на российскую экономику не оказали. 
Только ускорили процессы отказа от использования доллара и перехода на расчёты в 
национальных валютах. Как мы давно и предлагали. 

А вот для многих стран Запада последствия уже ощутимы, и в ближайшем будущем 
(если они не одумаются) будут ещё более разрушительны. Многим отраслям европейской 
промышленности грозит разорение. 

Ещё несколько лет назад я описывал сценарий, при котором мы им устроим 
«перестройку наоборот». В девяностые, если кто забыл, западные компании скупали наши 
заводы за бесценок, а потом вывозили с них оборудование и пилили на металлолом. Теперь 
такая же участь грозит, например, химическому концерну «BASF» или ряду автомобильных 
компаний. Мы с удовольствием скупим их оборудование – на аукционах по банкротству. 

Когда я описывал этот сценарий раньше, меня считали необоснованным оптимистом. А 
теперь? 

Конт 
7. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.04.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 83,35  ▼ 0, 24 

EUR 91,73  ▼ 0, 66 

8. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 


